

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO I San José de Costa Rica, domingo 13 de julio de 1902 MUN. 36

PAGES HERMANOS SUCESORES

Hay siempre en este Almacén un completo surtido de abarrotes frescos: como manteca de cerdo, de tres ó cuatro clases, cervezas, fósforos, arroz, harina, Gallito y otras, alambre para cercas, etc., etc.

Importadores de los cigarrillos legítimos *Murias*.
Giramos letras sobre España.

Castells é Isern

Comisionistas y Representantes

Plaza Beato Oriol 2.

Barcelona--España

Dedicarse especialmente á recibir y vender café en consignación.

Asimismo despacharán con exactitud cuantos pedidos de artículos españoles se les confien. A este efecto ha conseguido excepcionales concesiones con los fabricantes.

San José, julio 1.º de 1902.

La Panadería de Pochet Y la de "El Gallito"

Venden á los precios siguientes

Arroz y azúcar de 1.º.....	10	céntimos	libra
Azúcar de 2ª calidad, peso siempre buena á 2.....	15	"	"
Manteca Smith, legítima.....	35	"	"
Manteca de otras clases, pero buena.....	30	"	"
Leche condensada holandesa.....	30	"	"
Cacao Matina.....	30	"	"
Café molido excelente, á.....	30	"	"
Misena, dos paquetes por.....	15	"	"
Leche condensada, Nestlé.....	40	"	lata
Betún á.....	05	"	caja
Sal eriolita.....	05	"	libra
Fideos.....	30	"	"

Nuestra libra es de 16 onzas.

JOSÉ BOIX

BREVA

La de la Fábrica, marca "Diana"
se venderá desde hoy en

La Mascota

á los siguientes precios

Cajas de 10 kilos ó 22 libras "Diana" 13 tabletas en libra	¢ 24
" " 25 " " 55 " " 13 " " "	" 25
" " " " 24 " " "Kystone" 13 " " "	" 26

San Joo 10 de 1902.

Pagés y Cañas.

EL NOTICIERO

Director,
LEONIDAS BRICEÑO
Redactores,
LEONIDAS BRICEÑO
SEGUNDO ISPITZA
Administrador,
LUIS ESQUIVEL S.

Oficina de Redacción y Admón.,
25 varas al Este de
la Oficina Telegráfica.
Avenida 5a., Oeste
Apartado de correo: Núm. 109

POR LA MUJER

Las pruebas sociológicas dejan establecido que en el ejercicio de todos los trabajos, del campo y de la ciudad, las mujeres han alternado con los hombres sin que éstos hayan sabido demostrar una superioridad efectiva. Las fuerzas físicas no son patrimonio exclusivo del hombre: el hábito de las labores pesadas las ha desarrollado en él, como las desarrollaría en la mujer, si ésta se lo propusiera como fin de su educación física. Los casos en que la mujer pone de manifiesto su resistencia corporal son numerosos; entre muchos citaremos uno por su carácter familiar. Aquí, en nuestra sociedad, en donde el baile las más veces no es tanto un agradable pretexto para pasar un rato de conversación amena, como para practicar un ejercicio higiénico que hace respirar, las niñas en pocas ocasiones dejan el baile á causa de su cansancio, salvo cuando lo arguyen para salir de apuros. Son capaces de hacer largas jornadas á pie ó á caballo, cuando han adquirido la costumbre y soportan los dolores físicos con una resignación valerosa que contrasta con la desesperación quejumbrosa de los hombres. Educada por el sufrimiento para sufrir siempre no tanto las consecuencias de su organización, como los despojos de los hombres groseros, no se subleva contra los nuevos padecimientos é impasible los mira venir, como si sólo para ser atormentada hubiese venido á la tierra.

Y no implica esto un debilitamiento de la sensibilidad, antes por el contrario, en ella, por las condiciones especiales en que se desenvuelve, el sentimiento ha adquirido un predominio tal que los hombres están inclinados á considerarla como la provincia de nuestra vida psicológica como una propiedad particular de la mujer. Del mismo modo que las fuerzas físicas se han desarrollado de preferencia en el hombre como resultado de una educación adecuada, así también se ha conseguido que el hombre luche y venza los impulsos de ciertos sentimientos que un falso concepto de la psicología atribuye únicamente á la mujer. La represión de las lágrimas aprenden los hombres aun antes de saber expresar con palabras la intensidad de su dolor, porque en el hogar todos se empeñan en que las reprima, pues que llorar, sólo es propio de la mujer. Penetremos, pues, en los dominios de la psicología por la provincia del sentimiento. Habrá muchas dificultades seguramente en que se le conceda la igualdad con el hombre, ya que son tantos los que sostienen la superioridad de ella, desde el punto de vista del sentimiento.

II

PUNTO DE VISTA PSICOLOGICO

1 LA SENSIBILIDAD

La vida afectiva de los seres sería para nosotros desconocida sin la concomitancia de los fenómenos corporales que nos la revelan. A ellos recurrimos ordinariamente para juzgar de la intensidad, de la verdad ó de la simulación de los sentimientos ajenos.

La base de la sensibilidad es la capacidad de experimentar tendencias, comprendiendo en ese término los apetitos, necesidades, inclinaciones y deseos. Todo lo que satisface estas tendencias es para nosotros causa de placer; todo cuanto las contraría nos produce dolor. Por lo tanto, los elementos constitutivos de la vida afectiva son comunes para ambos.

Y como acabamos de anunciarlo, el sentimiento tiene su lenguaje particular en las emociones se traducen en la actitud general de cuerpo, en los rasgos del semblante, en la coloración de la piel, en el brillo de los ojos, en la violencia ó dulzura de los movimientos, en el aumento de las secreciones, en las modificaciones de la digestión, etc. Los cambios introducidos en esos fenómenos fisiológicos traen consigo los cambios en las emociones ó manifestaciones del sentimiento; porque no hay dualidad de fenómenos fisiológicos y psicológicos, sino simplemente dos aspectos de un mismo fenómeno, ya se le observe en la conciencia, ya en nuestro organismo.

Ahora bien, para que los cambios fisiológicos se operen es necesaria la intervención del gran simpático. Así, las variaciones en el ritmo del corazón son debidas á las fibras aceleradas que salen del último ganglio cervical y primero dorsal [Langley]. La coloración de la piel, dependiente de la circulación sanguínea, sigue las modificaciones de ésta; la cual, á su vez, está regida por los nervios vasoconstrictores, que emergen del simpático, aun cuando procedan de la médula oblongada. [Ludwig]. La secreción de la saliva, el sudor, las lágrimas, los jugos estomacales, etc. está subordinada á las fibras del gran simpático. [Langley]. De modo, pues, que un superior desarrollo de los ganglios simpáticos permitirá una mayor capacidad para la vida afectiva. Ese desarrollo superior se verifica en la mujer en el mismo período en que el crecimiento de su vida se encamina de preferencia hacia las vísceras. Y no puede ser de otro modo, puesto que el desenvolvimiento de los órganos internos de la mujer exige un desarrollo equivalente en los centros nerviosos que rigen sus funciones.

La mujer, en consecuencia, posee un aparato perfecto para experimentar las más diversas emociones. Los matices más delicados del sentimiento, á causa de las reacciones nerviosas de su ser, fácilmente provocan un estado emotivo en ella. Una frase murmurada en su oído con acento apasionado la deja trémula. Le enciende el rostro y le humedece los ojos ó la hace estallar en carcajadas de burla sangrienta de que, á poco, ella misma se arrepiente hasta promover el reprimirse en adelante, sin que esto último sea para ella tan difícil como lo es para el hombre el perdón de la ofensa recibida.

Darwin explica la variedad de colores, el esplendor de las formas y las modulaciones del canto que se observan en los machos por la selección natural. Supone que las hembras han elegido siempre los machos más hermosos, lo que daría por consecuencia la transmisión hereditaria de esas mismas cualidades. Sin entrar á discutir el fondo, lo cual no sería atrevimiento en vista de las recientes conclusiones de la Biología, que ven esos cambios un proceso derivado de las condiciones mismas de la estructura orgánica del macho, podríamos afirmar que esa selección sexual implicaría una sensibilidad exquisita para apreciar las bellezas del color, del sonido y de la forma, exquisitez de que seguramente carecería el macho.

Dejando aparte la clasificación psicológica de los sentimientos y estableciéndonos á lo más general que se establece en la Biología, diremos que pueden agruparse en egoístas y altruistas. En el hombre predominan los primeros. Son patrimonio de la mujer los segundos, porque la maternidad no es otra cosa que un paciente y abnegado altruismo, que consume la mejor parte de la vida de una mujer. El goce profundo y á la vez delicado de compadecer sólo excepcionalmente alcanza á disfrutarlo el hombre. La base de la compasión se encuentra en nuestra experiencia del dolor; quien ha sufrido más compadecese mejor y tal es la condición de la mujer. La experiencia del dolor es el fundamento de la simpatía y también lo es de la prudencia.

Quien ha sufrido intensamente trabaja por evitar las nuevas causas de sentimiento, allí está el por qué de la prudencia de la mujer.

Se la acusa de variable y se explica su inconstancia por la movilidad de sus gustos. Nada tan falso como esa versatilidad; porque es un producto

superficial de su educación. El calor afectuoso y constante de sus sentimientos es considerado por muchos hombres como un capricho femenino y si no es correspondido se permiten decir que es falta de dignidad; por eso la vemos dispuesta á sacrificar sus secretas inclinaciones: su vida entera no es más que un largo sacrificio aceptado indignamente por los hombres.

La mujer, en la vida de la especie, representa el elemento conservador; lo que el senado en el gobierno parlamentario. Si cierta fuese tal voluntad, la especie habría perecido ese prolongado afán de la maternidad, es el largo esperar las promesas distantes, todo eso sólo existe á poder de constancia: el hombre siempre dice: ella me espera—y la mujer: lo estoy esperando.

El dramaturgo inglés dijo: "Fruition, thy name is woman". Fruition, tu nombre es femenino. Con mejor derecho podríamos decir: Exquisite Sensibilidad, tu nombre es de mujer.

Concedemos, dirán los adversarios de nuestra tesis;—pero esa misma sensibilidad perjudica á sus capacidades puramente intelectuales, la mujer es toda sentimiento, el hombre es todo inteligencia.

Pues bien, entremos en la otra provincia de la Psicología, la Intelectual. Tampoco la encontraremos inferior.

A. B. G.

Una carta del autor de "Electra"

Publicamos á continuación la carta, por extremo interesante, que el señor Ingeniero don Nicolás Chavarría Mora, acaba de recibir del insigne novelista español don Benito Pérez Galdós, de universal renombre.

Nos complacemos en publicar la por contener conceptos altamente honrosos para el Doctor don Valeriano Fernández Ferrás, nuestro ilustre y modesto ensayador.

El Ingeniero Chavarría Mora, que en 1893 tuvo la honra de ser presentado al señor Pérez Galdós, quien le distinguió con exquisita cortesía, envió al eminente escritor los artículos que el Doctor Ferrás había publicado en "El Fígaro" sobre "Electra". Dicho envío motivó la contestación que dice así:

Madrid, 13 de Junio 1902.

Señor don Nicolás Chavarría Mora. Muy distinguido señor mío: me pondrá Ud. seguramente (tanta es su bondad) que esta respuesta mía á su amable carta del 31 de Enero vaya con casi medio año de retraso.

Occupaciones apremiantes, trabajos continuos, mala salud, viajes y ausencias temporales, han sido la causa de esta tardanza, para la cual reclamo indulgencia.

Muchas cosas gratas me trae su carta, y no es la menor la noticia que me da de mi querido amigo y maestro, don Valeriano Fernández Ferrás, persona para mí inolvidable. Tiempo hacía que no sabía nada de él. Hace unos meses pregunté á nuestro amigo Uña si sabía algo de nuestro caro amigo, y me respondió negativamente. Dígaselo Ud. y hágale presentes mis afectos, y las gratas memorias de su persona que aquí le guardamos sus amigos, y yo especialmente, pues en ésta, ya que en otras cosas no puedo hacerlo, me pongo por encima de todos.

Me confunde Ud. con sus alabanzas, y por ellas, aun declarándolas desmedidas, le debo inmensa gratitud. Y otro tanto digo del Doctor Ferrás, por sus artículos sobre "Electra", que he leído con el detenimiento y el cariño que merecen, recordando en cada

línea las antiguas deferencias del maestro hacia mí. Mucho se ha escrito acerca de "Electra" y el archivo que he formado de cuanto a esa obra se refiere, hay ya verdaderas montañas de papel; pero poco ó nada hay tan substancioso como las observaciones del Doctor Ferras. Despojados los artículos de la indulgente y cariñosa simpatía que su autor me manifiesta como maestro, como amigo y paisano, queda siempre un juicio de crítico eminente, que me evancee lo que Ud. no puede figurarse.—Hágame el favor de expresármelo así, añadiéndole que dirijo esta carta a los dos, a Ud. y a él, sirviendo en un caso para reanudar las antiguas relaciones de amistad, y en otro para entablarlas con el que ha tenido la bondad de enviarme los artículos y manifestarme tan agradables, tan lisonjeras cosas.

Su promesa de enviarme algún ejemplar de antigüedades americanas me halaga en extremo. Reciba Ud., señor mío, las expresiones de la más viva gratitud de su atento servidor y amigo, Q. B. S. M.,

B. PÉREZ GALDÓS

CABLEGRAMAS

JULIO 12

EL VATICANO Y EL DIVORCIO

Roma, 10.—Ha causado tanta sensación la causa del Cardenal Machini al prohibir que la hermana Aseugi, inglesa, asistiera a la misa. Rospiogiosi, que el mismo sacro colegio se ha dividido en dos campamentos. El grave carácter que está tomando el asunto, se debe principalmente a la actitud resuelta del Príncipe. Los cardenales Vicenzo, Vannucci y Parochi, Arcebispe y bibliotecario de la Basílica, y deán del sacro colegio, a quienes el Príncipe consultó acerca de la cuestión, se opusieron a que se privara a la Princesa de su enfermería en semejantes circunstancias. Estos prelados despatcharon al Príncipe a las hermanas francesas y contestaron que estaban dispuestas a servir, pero que era necesario primero obtener el permiso del cardenal Respighi, Vicario general del Papa. En contestación a la carta que le dirigió sobre el particular, Respighi le manifestó que no tenía otro recurso, que el de someter a la aristocracia expresa y públicamente su simpatía con la francesa. Dice el Príncipe que toda la dificultad ha sido investigada por su hermano, el Comandante de la guardia papal, que se opuso desde el principio al casamiento.

BAJAS EN LA GUERRA ANGLO-BOER

Pretoria, 10.—Según cálculos hechos por el despacho de identificación de la Sociedad de la Cruz Roja que asistía a las fuerzas boers, durante la guerra fueron muertos en batalla ó murieron de sus heridas 3,700 boers; fueron capturados 32,000 y de éstos murieron 700. El número de boers que pelearon ascendió a 75,000.

LA EVACUACION DE LA CHINA

París, 10.—En el Ministerio de Relaciones Exteriores se recibió esta tarde el siguiente cablegrama firmado ayer. Pronto se espera entregar a los chinos el Gobierno de Tien Tsin. Desde hace varios meses la Francia ha estado á favor de este paso. La demora fué motivada por los desórdenes en Chile.

ENTRE GRIEGOS Y CATALICOS

Jerusalem, 10.—Se ha efectuado en este un juicio de sensación motivado por la pendencia que tuvo lugar en la iglesia del Santo Sepulcro que está edificada sobre la tumba de Cristo. El conflicto sucedió entre sacerdotes griegos y latinos, en noviembre. Fueron sentenciados á varios períodos de prisión 34 griegos, incluyendo 12 sacerdotes. El punto más interesante del caso es que Alemania é Italia al sostener los reclamos de sus respectivos monjes que fueron heredados en el pleito, obtuvieron del Seán de Turquía un frade [decreto] en el que éste reconoce á los súbitos de ambos. Demuestra esto que ya no se admite la pretensión de Francia de ejercer exclusiva protección sobre los sacerdotes católicos de toda nacionalidad en Oriente.

EXPLOSION EN UNA MINA

Pa. 10.—Aconteció en ésta hoy una terrible explosión en la mina de carbón perteneciente á la fábrica de acero Cambria, que está á poca distancia de la población. Es imposible en estos momentos calcular el número de vidas perdidas. La mina es una de las más grandes de estas comarcas. Cuando sucedió la desgracia, había como 200 hombres trabajando en la mina. Se teme que 175 por lo menos hayan perecido.

AGITACION ENTRE LOS BASUTOS

Pretoria, 10.—Existe en esta alguna inquietud motivada por la actitud de los basutos á consecuencia de la supuesta traición durante la guerra de uno de sus caudillos de apellido Joel. Ha sido citado para que se presente en Masereu, capital del distrito militar de la tierra de los basutos, para contestar al cargo de alta traición. Se teme que el jefe supremo de los basutos, Lerethodi, apoye á Joel en caso que éste se atreva á desautorizar la citación. Se ha despatchado tropa á la frontera.

LA CORONACION DE EDUARDO

Londres, 10.—De buena fuente se sabe que la coronación del Rey se efectuará el 9 de agosto. Este arreglo está por supuesto sujeto á la aprobación de los médicos.

EL GENERAL CACERES EN LIMA

Lima, 10.—La autoridad adoptó precauciones para impedir desórdenes cuando llegó á ésta el ex-Presidente Cáceres. Afortunadamente no hubo necesidad de la intervención de la policía, por parte de los concurrentes fué atraída en la curiosidad y de consiguiente no hizo manifestación alguna. Los amigos del General Cáceres en número de mil vivaron al Presidente.

EL TRUST DE VAPORES

Berlín, 10.—Mr. J. Pierpont Morgan tuvo una entrevista con el emperador de Alemania á bordo del yate "Corsair". En esta entrevista se dice que se ratificó definitivamente el convenio que se celebró entre el "trust" Morgan y vapores y las dos principales líneas alemanas.

GRANDES CALORES

París, 10.—Durante las maniobras de un regimiento de infantería en Bergerac, el excesivo calor causó muchas proporciones entre los soldados. Durante la marcha de Bergerac á Périgueux, en una distancia de 26 millas, murieron 3 soldados á causa del calor que llegaba á 104 grados Fahrenheit en la sombra. Las noches son más calurosas que los días. La mayor parte de la gente duerme fuera de casa. En Lyon la atmósfera se refreó debido á una fuerte tormenta acompañada de lluvia torrencial que acabó con la caída de granizo del tamaño de huevos de paloma.

LA CUESTION DE ACRE

Washington, 10.—El Ministro Guachalla de Bolivia suplicó al Sr. McKinley para obtener el arreglo de la dificultad pendiente entre Bolivia, Brasil y el Perú, relativa á la pertenencia de la provincia de Acre, cuyo dueño en la actualidad es un sindicato anglo-americano en que tienen parte el explorador inglés Sir Martin Conway, Emelun Roosevelt, uno de los Belmont, y varios otros new-yorkinos prominentes. Parece que Guachalla teme que el Brasil trate de apoderarse de la provincia, haciendo uso de la fuerza para lograr sus designios. Cualquiera que sea el país que resulte dueño de la provincia, los intereses del sindicato serían amenazados á consecuencia de los movimientos militares. La Secretaría de Estado está dispuesta á intervenir si que lo supliquen ciudadanos de este país.

Los hijos de don Osvaldo Odio Piden gracia para su infortunado padre

SR. SECRETARIO DE ESTADO EN EL DESPACHO DE GRACIA

Señor: Los respetuosos hijos del infortunado don Osvaldo Odio, venimos por deber y amor filial á apersonarnos en la solicitud que él ha dirigido al Poder Ejecutivo para que se le conceda el indulto. El alegrará las razones de la ley en apoyo de su solicitud. Y bien que las consideremos bastantes y respetables, pedimos á Ud. permiso para agregar á ellas otras consideraciones no menos dignas de aprecio en esta oportunidad, pues la faz social y moral de este negocio tiene que ser, en medio de la familia costarricense, base de criterio tan imprescindible como la faz legal. No podemos, no debemos, no queremos creer en la culpabilidad del autor de nuestros días, porque sus antecedentes lo colocan á nuestros ojos á larga distancia de semejante sospecha; y esperamos que el tiempo hará en este triste drama toda la luz necesaria. Pero aceptamos los hechos consumados, inclinamos la frente ante el fallo de los tribunales, y venimos, guiados por la voz de la naturaleza y de la consideración más honda, á pedir humildemente á los que administran la justicia y aplican la

ley, que nos sea devuelto nuestro padre, siquiera sea ya próximo á la muerte; si inocente, fortalecido por el sufrimiento; si culpable, purificado por la expiación. Y no creemos con esto cometer injerencia alguna para con la sagrada y carísima memoria de nuestra madre, porque una voz íntima nos dice que si hubiera de haber materia de perdón para nuestro padre, ya ella habría ejercido esta soberana prerrogativa del ser humano. Así que después de estar arrodillados ante su tumba, es que venimos á implorar este indulto. Lleva ya nuestro padre ocho y medio años de sujeción á terrible castigo; y sólo un temperamento así físico como moral, tan enérgico como el suyo, pudiera haber resistido á tantas inclemencias, así de la naturaleza como de la ley. No consideráis, señor Secretario, que semejante resistencia de su individuo tiene mucho de providencial, y está diciendo que después de satisfecha la pública justicia por todas las prescripciones de la ley y todos los rigores de la penalidad,—es ya de justicia y de humanidad devolver el padre á sus hijos, los hijos á su padre?

¿Qué situación la nuestra! La madre, muerta trágicamente; el padre, civilmente muerto; nosotros, sin quien nos prepare para la vida, arruinados en los bienes y reportando no siempre una mirada compasiva, sino una mirada que, en mérito á la pena que compurga nuestro padre, nos indica, nos excomulga y busca á ver si en la puerta de nuestra acólita casa, subsiste siempre la mancha de sangre. ¡Pobres de nosotros á quienes la ley, queriendo ó sin querer, nos hace compungir terrible pena y nos tiene en entredicho: á los jóvenes, sin carrera; á las niñas sin estado, á todos sin porvenir!

Dígnese el Poder Ejecutivo dar asenso á las consideraciones expuestas y tener en cuenta el hecho de la condenatoria pronunciada y la suma de intenso castigo sufrido por nuestro padre, al resolver en su oculto, en lo que toca á dar por satisfecha la vindicta pública; que en cuanto al respeto de terceros perjudicados, si por nuestro padre puede haberlos,—ellos, los únicos, sólo piden por nuestras bocas gracias para él.—San José, 10.—Manuel Franco. Odio.—Julia Odio.—Concepción Odio.—Elvira Odio.—Corina Odio.—Natividad Odio.

El orden público en Nicaragua

TEMORES DE UNA NUEVA INVASION

LA TROPA EN CAMPAÑA

En el tren que ayer á las cinco de la tarde llegó de Limón, vino el visitador de Resguardos, don Mateo Molina, quien en compañía de ocho guardas, andaba en una comisión en la Barra del Colorado.

Dicho señor Molina dió las siguientes noticias al repórter de este diario:

Á la oficina del Resguardo Fiscal del Colorado llegaron fugitivos de Nicaragua, los señores Francisco Rojas y Mariano Fonseca, quienes después de estar presos por varios días en San Juan del Norte, lograron escaparse, cambiándose de nombre. Dicen ellos que en San Juan del Norte hay quinientos soldados leoneses sobre las armas porque esperan una nueva invasión de un momento á otro: que no solamente en el puerto de San Juan hay tropa sino también en las riberas del río, hacia el interior.

El señor Molina dice que frente á la Barra del Colorado hay un piquete de doscientos hombres, poco más ó menos.

Los fugitivos que llegaron á la oficina del Resguardo, son ambos costarricenses, y el Coronel les dió toda clase de protección y los condujo hasta Doce Millas.

POR TELEGRAMO

LOS DIPUTADOS EN LIMON

Limón, 12.—[Recibido á las 2 p. m.] Los diputados que vinieron á

este puerto ya en comisión del Congreso y por paseos, no se muestran muy satisfechos de las autoridades.

Estuvieron dos horas esperando en el muelle la llegada de los navíos oficiales para hacer un paseo, y éstos no aparecieron.—S. Q. C.

Avisos del día

CAFE EN LAS NOCHES DE FUNCION

Aviso á mis favorecedores que el ya conocido café está establecido desde la primera función de la temporada de la Compañía Dramática, frente al Anfiteatro, en casado las niñas Quirós. La venta será por tickets de 5 y de 10 céntimos, de los que se debe proveer anticipadamente, pues no se recibe dinero en los entre actos.—Julio, 13.—CARACOLIA OCAÑA. 3 v.

Avisos anteriores

DR. EMILIO ECHEVERRIA

Avisa á sus clientes que ha trasladado su despacho á la "Nueva Botica de San José" de don Mariano Jiménez y que allí recitará de 11 a. m. á 2 p. m. Vende además su botiquín. San José, 9 de julio.—15 v.

CAMBIO

En cambio de una casa situada en esta ciudad, desea obtenerse un terreno de montaña que tenga maderas de construcción y esté cruzado por la línea del Ferrocarril del Pacífico, en la región de San Domingo de Matateo. Dirijirse á

ERNESTO MARTIN

San José, 9 de julio.—5 v.

\$ 16,000 ORO AMERICANO

Con magníficas primeras hipotecas se solicita esa suma, á un año de plazo, y pagando buen interés. Informes en la oficina del que suscribe.

ERNESTO MARTIN

San José, 9 julio.—5 v.

OPERARIOS

Se necesitan en el establecimiento de zapatería "La Democracia", de don Emilio Artavia, operarios competentes y recomendables por su conducta.—Julio 8.

CRONICA

-SANTORAL-

DOMINGO, 13.—San Anacleto, papa, mar. Del Antiguo Testamento: Esdras, Nehemías; Zorobabel, Jesús de Nosed, hijo de Josedeo, Joel, profeta menor.

LUNES, 14.—San Buenaventura, ob., conf. y doctor, San Focas, ob. y mártir, y San Cirio, ob.

FERROCARRIL DE COSTA RICA

Servicio de trenes

DE SAN JOSE A LIMON

Diario, except. domingos, 8.05 a. m.

DE SAN JOSE A ALAJUELA

Diario, 11.05 a. m. y 5.05 p. m.

Lunes y Miércoles 8.10, "

Domingos 9.10, "

Sábados 3.10, "

DE SAN JOSE A CARTAGO

Diario, 10.35 a. m. y 5.00 p. m.

Domingos 9.00, "

Sábados 2.30, "

DE LIMON A SAN JOSE

Diario, except. domingos, 8.55 a. m.

DE ALAJUELA A SAN JOSE

Diario, 7.00 a. m. y 3.00 p. m.

Lunes y Miércoles 9.30, "

Domingos 1.30, "

Sábados 4.35, "

DE CARTAGO A SAN JOSE

Diario 7.00 a. m. y 12.00

Diario, except. domingos, 3.50 p. m.

Domingos 9.00 a. m. 5.00 p. m.

INHUMACIONES.—Día 12.—Ramona Solano, de 63 años soltera, hija de María Solano, murió de "disentería".

Claudia Teodora de los Angeles Arguedas Solano, de 15 días, hija de David Arguedas y Ermelinda Solano, murió ignorándose la causa.

Juana Rafaela Miranda, de ninguna edad, hija de Angelina Miranda, murió ignorándose la causa.

Juanamada Muñoz, de ninguna edad, hija de María Muñoz, murió ignorándose la causa.

MOVIMIENTO DE PASAJEROS.—Lima, 11.—Ayer á las 6 p. m. zarpó con destino á Nueva York el vapor inglés "Olympia", sin pasajeros.

Limón, 12.—Hoy á las 6 a. m. ancló el vapor alemán "Allegany", procedente de Cartagena. Pasajeros de la clase: Justo Quirós, Ernesto y Ana María Quirós y Raúl Mata. En cubierta: 46 individuos.

Limón, 11.—A las 6 a. m. ancló el vapor nuevo "Brighton", procedente de Nueva Orleans, sin pasajeros.

—A la misma hora ancló el vapor alemán "Holstein", sin pasajeros. Robo.—En la jabonería de don Francisco Garrón, y en la ma-drugada de ayer, se robaron una cantidad de jabón por valor de 75 colones. Los ladrones entraron á la bodega de la fábrica, sirviéndose para abrir la puerta de una llave idéntica á la del mismo candado. Una vez dentro los tales rompieron las cajas tomando el jabón y echándolo en unos sacos y de ese modo lo sacaron. La policía sigue la pista á los listos sacos.

CASERIA.—En este importante asunto nos consta que el ex-Gobernador don Manuel Monteleague puso empeño decidido para llevar á cabo la reforma por la cual clama el vecindario de San José. Al no menos progresista, actual Gobernador, no dudamos que le cabrá el honor de proporcionarnos ese gran bien. Así lo esperamos.

MAIZ BARATO.—En el mercado, fueron ayer vendidos por el Doctor Picado, cuarenta sacos de maíz á diez centavos menos por cajuela que el precio corriente que ese artículo tiene en plaza.

CONFERENCIA.—A las doce y media de ayer dió una el Padre Rey en la Iglesia del Carmen, dedicada expresamente á las señoritas de esta capital. El tema que el señor Rey desarrolló fue el de la obediencia de los hijos para con los padres. Hubo en el templo gran concurrencia.

Antes de dar su conferencia, fue el Padre Rey á la Policía, acompañado de don Santiago de la Guardia, á pedir protección para su persona, pues según se nos informa, él temía cualquier ataca de los jóvenes de esta capital. Cuando salió el conferenciante del templo, un policial lo acompañó hasta su casa.

Permitanos que le digamos al oven sacerdote, que nuestra juventud educada y desociedad, no hubiera cometido con él ninguna cosa reprochable ni menos hubiera consentido que se le atacase. No, señor Rey, aquí á nadie se asalta en la calle y cuando alguien tiene que hacer reclamos personales lo hace en términos decorosos.

Puede el joven sacerdote, andar libre por nuestras calles en la seguridad que nadie osará tocarle un pliegue de su sotana.

UN ATACADO.—Ayer á las nueve de la mañana, un individuo del campo, cayó "redondo" al suelo, víctima de una síncope violenta. Pronto le rodearon varias personas, quienes le prestaron toda clase de auxilios que hicieron al infeliz volver en sí.

DE ESCUSA.—Según informes del Jefe Político de esta localidad, hay muchos casos de disentería de carácter poco benigno, en el cantón. El Doctor Carlos Pupo combate con toda energía esa peste.

RUMOR.—Según informes que tenemos, en Desamparados están firmando un memorial en el que pedirán al Ministro de Gobernación, que se les elija para Jefe Político al Coronel don Pío Vega.

RESGUARDO.—Ayer á las ocho de la mañana salió de esta capital un grupo regular de guardas. Ignoramos hacia donde se encaminaban éstos.

TEATRO NACIONAL.—Muchos revendedores han acaparado un considerable número de localidades con el fin de hacer su agosto la noche del estreno de la compañía Serrador-Mari.

RAPTO DE UNA MENOR.—Don José María Ramírez, dió parte á la Policía ayer, de haberle sido robada la menor Ester, hija suya. Según informes del mismo señor Ramírez, el raptor es Nicasio Cubillo. Se han impartido, en tal virtud, órdenes para perseguir á los inquietos enamorados.

HUIDO.—Según telegrama circular, el señor Jefe Político de Santo Domingo da cuenta de haber huido de la casa paterna, el menor Higinio Vargas Monge.

ORDEN DE PLAZA.—Por disposición de la Comandancia de Plaza, se nombró ayer al Comandante Mayor don Alberto Molinar, para la Mayoría, en lugar de don Juan Alvarado, quien la ejerció en la pasada semana.

HIGIENE.—La policía mandó arrojar ayer muchas verduras por estar en completo estado de descomposición.

NACIMIENTOS.—Día 12.—Juan Bautista de Jesús, hijo de Benedicto Zúñiga y Juana Robles-Ignominada, hija natural de María Muñoz Riva. Juana Rafaela, hija natural de Angelina Miranda. José Jaime de Jesús, hijo natural de Juana Seas.

CENSOR DEL TEATRO.—En la tarde de ayer se comunicó a la Compañía dramática Serrador-Mari que el señor don Faustino Viquez ha sido nombrado censor del teatro y que no podrá publicar el programa de ninguna obra sin su previo visto bueno. El censor ha dado ya el pase para la representación de "Demi-Monde".

COMPANÍA SERRADOR-MARI.—En vista de las quejas del público de que la Compañía Serrador-Mari, faltando al Reglamento, vende las localidades a mayor precio del anunciado por su representante don José Vico, ha dirigido a los empresarios la siguiente nota:

Nº 709.—Julio 12 de 1902.—Señor Director de la Compañía Serrador-Mari.—P.—Llamo la atención de usted, en la parte que le corresponde, hacia el exacto cumplimiento de las disposiciones contenidas en los artículos 26 y 27 del Reglamento del Teatro Nacional, que a continuación inserto:

"Art. 26.—La hora en que deba abrirse la venta de billetes se anunciará con un día de anticipación por lo menos; y al verificarse la apertura, la empresa tendrá a la disposición y vista del público todas las localidades que no estuvieren abonadas ó reservadas.

Art. 27.—Se prohíbe a la empresa toda clase de especulaciones con las localidades. Para hacer efectiva esta prohibición podrá ordenar el Gobernador un examen de balance en cualquier momento."

Esta prevención obedece a las quejas que ha recibido esta autoridad, sobre todo, por el exceso que están vendiendo las localidades, a pesar de la tarifa que usted ha publicado.

De usted muy atento S. S.,
RIC. MORA F.

CONGRESO.—Orden del día para mañana, julio 14.
Correspondencia de la Secretaría.

I.—Lectura de los siguientes negocios:

1º.—De las formas de los decretos números 35 y 38, relativos al auxilio de la Junta del templo de Orosi y a restablecer la pensión a María Vargas v. de Rojas.

2º.—Del dictamen de la Comisión de Guerra sobre aumento de pensión al General don Tomás Hivera.

3º.—De la solicitud de pensión de Virginia Rojas Barrantes.

2º.—Continúa la lectura de la Memoria de Gobernación, Policía y Fomento.

II.—Discusión de los siguientes dictámenes:

1º.—Dos de la Comisión de Instrucción Pública acerca de las solicitudes de las Juntas de Educación de San Pablo y San Pedro de Barba, provincia de Heredia.

2º.—De otro de la de Gobernación sobre la petición del Municipio de San José para negociar un empréstito.

3º.—Dos de la de Gracia y Justicia, referente el primero a las solicitudes de pensión de José Dolores Porras y el segundo sobre la proposición del diputado González Viquez relativa a pensiones por vía de gracia.

III.—Segundo debate de los siguientes proyectos:

1º.—Sobre elección de dos diputados suplentes por las comarcas de Limón y Puntarenas.

2º.—Del proyecto de reforma de la Ley de Notariado.

3º.—Del que deroga los artículos 748, 749, 750 y 751 de la Ordenanza del Ejército y el decreto número 45 de 17 de junio de 1890.

4º.—Del referente al Presupuesto.

MOVIMIENTO DE HOTELES.—Imperial. Salidas: León J. Taurel, para Limón.

Internacional. Salidas: Ferdin Purré, para la Línea; H. N. Taylor, para Cartago.

LA SALUBRIDAD EN LOS CUARTES.—Ayer un representante de este diario tuvo una corta entrevista con el médico del ejército con el objeto de cerciorarse del estado de la salubridad en los cuarteles, pues se afirmaba que no era de lo mejor. El interpelante le manifestó que, en efecto, eran más numerosas que de ordinario las afecciones gastro-intestinales, paludismo y reumatismo de que sufrían los soldados, sin llegar ni con mucho a ser alarmantes.

La causa principal de esas dolencias, a más de las generales, es la de que en el ejército se encuentran en la actualidad muchos soldados nuevos, no acaudalados a la rudeza de la vida militar.

HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS. Durante el mes de mayo murieron en el hospital de San Juan de Dios, en el

Departamento de medicina 8
" " cirugía 2
" " maternidad 2

Total.....12
Salieron del Hospital 126 individuos y quedaron en él 116.

LUCIDO EXAMEN.—Nuestro buen amigo el Capitán don Gerardo Zúñiga Montañar, después de un lucido examen rendido ante la oficialidad superior de esta plaza, fué nombrado por los Jefes militares, Instructor de Infantería del Ejército. Ha probado el joven Capitán Zúñiga, su capacidad como militar y por ello le felicitamos muy de veras.

ABRAHAM MADRIGAL.—Este viejo amigo nuestro ha sido nombrado Inspector de la Imprenta Nacional.—Nada más atinado que ese nombramiento, pues ello demuestra que el amigo Madriginal joven, de cuyo carácter independiente hay tan elocuentes muestras, no halla desdoro en servir a un Gobierno que a nadie tiraniza, que deja a cada cual en su libertad de acción y que sólo ve la competencia de los ciudadanos para los puestos públicos y no su color político.

LANCE FERROZ.—Ayer tarde un negro de apellido Amaya, le dió tan fuerte puñetazo a Daniel Morales, de Santa Ana, allá por el Hipódromo, que al recibir el último el golpe, cayó incontinenti al suelo, y cuando lo levantaron tenía el ojo horriblemente amoratado con su correspondiente fenomenal chichón.

El agresor fué conducido a la Policía y a esta hora se halla guardando arresto.

HOY CUMPLE AÑOS nuestro viejo y excelente amigo, el capitalista don Cleto Conejo. Con tal motivo el señor Conejo, recibirá a sus relacionaos en su casa y habrá una espléndida reunión en la misma.

Notos, que tenemos especial estimación por el apreciable don Cleto, nos apresuramos a presentarle hoy nuestras cordiales felicitaciones.—X.

DE PROVINCIAS

PUNTARENAS

Julio, 11.—El miércoles se atrasó el tren en "La Angostura". La marea de la noche fué tan grande, que lavó el banco sobre que estaban colocados los durmientes en una buena extensión.

La mayor parte de los pasajeros tuvieron que venirse a pie desde aquel punto. "La Angostura" es el sitio a donde el Municipio tiene en proyecto la construcción de una cortina.

—Procedente de Panamá, ha llegado el Comandante de Policía don Vicente Solano.

—Se encuentra en vías de salud doña Rosita de Jiménez.

—A las doce de la noche del miércoles los cacos trataron de robar en casa de don Pablo Angulo Pizarro. Lograron arrancar una tabla del ta-

blaque y se proponían entrar, cuando fueron sentidos por una señora que que dormía en la casa; gritó y en este momento tomaron los rateros las de Villalago.

—Entiendo, aunque no de gravedad, se encuentra don Gonzalo Lizano.—De "El Pacífico".

PURISCAL

Carretera del cantón de Puriscal a la línea del Ferrocarril al Pacífico; acuerdo dictado por la Municipalidad de este cantón, iniciándola, con fecha 7 de julio de 1902.

Artículo III.
A iniciativa del señor Jefe Político de este cantón, y considerando que es de importancia no abandonar la idea de comunicar este cantón con la línea férrea al Pacífico, por medio de una carretera que dicho obra, traerá ventajas innumerables, ya para la agricultura, ya para el comercio, por la facilidad y paratura de transportes; que la vía más fácil de practicar es la de "San Antonio", al Este de la villa, al punto llamado "Turiscales" ó "Santa Rosa", de Alajuela; y con relación al camino, prestando como presta, comodidad para hacerlo económicamente, el vecindario puede encargarse de él, que únicamente los puentes para el río de "Jarís" y el de "Virilla" es la dificultad mayor que se presenta, porque no podría este Municipio hacerlos por su cuenta, en razón de falta de recursos, por lo que se acuerda:

1º.—Solicitar respetuosamente del Supremo Gobierno una comisión técnica para que haga los estudios y presupuestos de la obra en referencia, así como la localización del camino.

2º.—Excitar a la Corporación Municipal de la provincia de Alajuela para que en caso de emprenderse la relacionada obra, se sirva disponer la composición y reparación del trayecto de camino de la línea del Ferrocarril al Pacífico, al puente del río "Virilla", por ser de su jurisdicción. Comunique el presente acuerdo por el cargo respectivo, suplicando la atención de los superiores."

Revista de la Prensa

LA GACETA.—Decreto nº 33 por el que establece por cuenta del Estado seis becas que ocuparán en el extranjero jóvenes pobres de la clase obrera, indicados por las Municipalidades de los cantones centrales de San José, Cartago, Heredia, Alajuela, Puntarenas y Guanacaste. Estos jóvenes se dedicarán a los estudios de tenería, cultivo y preparación de frutas en conserva y desecadas cultivio y elaboración de fibras, mecánica y otros trabajos que el Ejecutivo indique.

—Autoriza al Poder Ejecutivo para establecer una escuela de artes y oficios, cuando los recursos del Erario lo permitan.

—Nota del Ministro de Fomento comunicando al Gobernador de esta provincia el nombramiento de censor recaído en don Faustino Viquez.

LA REPUBLICA.—"Un abuso" se titula un artículo editorial y denuncia en él al señor Ministro de Gobernación el hecho de haber suprimido el Ferrocarril de Costa Rica varias estaciones entre Limón y Alajuela.

—Artículo de colaboración del conocido escritor don R. Fernández Guardia en defensa de la Escuela de Bellas Artes.

EL DEBATE.—No trae nada el periódico que inventó la transacción, que previó los acontecimientos del día 3 de mayo y que cambió la faz política de la nación mediante el poder de su imaginación más que su mancha.

LA NUEVA PRENSA.—Material literario. Artículo político sobre la situación. Una correspondencia de San Ramón y Gacetalles. En una de ellas, nos felicita por la adquisición que hemos hecho de imprenta para editar EL NOTICIERO. Agradecemos al colega su amabilidad.

EL DERECHO.—No trae editorial, solamente las demás secciones de costumbre.

EL DIA.—Continúa "Fidux" su campaña demostrando que don Rafael Iglesias no debe salir del país. Examina primeramente el argumento de los que piensan que siendo el señor Iglesias primer Designado, constituye esto un peligro para el país y exclama:

"El señor Iglesias peligroso!! Eso es ridículo; cuestión de puros nervios, sin fundamentos de ninguna especie. ¡Pues no otra cosa

dejaría él! Su vanidad femenil se debe sentirse halagada ante el ruido que hacen los tímidos con su nombre.

El señor Iglesias debe permanecer aquí, cerca de sus jueces. En eso no se corre ningún riesgo. Es perfectamente inofensivo, tan inofensivo como la Unión Católica de don Matías Trejos....."

De un artículo dirigido a "El Derecho", "defensor de don Rafael Iglesias" tomamos lo siguiente:

"El Derecho", periódico que se titula principista y que levantó bandera contra el Licenciado Esquivel por considerar denigrante una candidatura propuesta por entonces presidente—de—hecho, señor Iglesias, como dice don Zepón, "El Derecho", decimos, confirma una vez más y de una manera palmaria el contubernio defenestrado con el civilismo, al convertirse en "único" y acérrimo defensor de don Rafael Iglesias".

Y más adelante escribe lo siguiente:

"Además, su único golpe político, el que lo sacó de la medianía... de eso que él llamaba "el infierno de las deudas", aquel golpe que tantos daños causó a Costa Rica, no puede repetirse. El expediente matrimonial está agotado: ni don Ascensión tiene hijas, ni don Rafael podría casarse dos veces. No hay riesgo, pues, ni remoto, de que Iglesias vuelva a hacerse del Poder."

LA REVISTA.—Publica dos opiniones sobre las erupciones de los volcanes Rincon de la Vieja y el Miravalles, y demás secciones de costumbre.

Servicio de la noche

Poco después de las seis de la tarde de ayer, dos jóvenes de la clase obrera dirimieron a trompaca limpia disgustos ocasionales que no habían tenido ocasión de arreglar.

Pálido, y arreglándose la corbata, vimos llegar a uno de ellos momentos después, acompañado de varios amigos, a una esquina del Parque Central, a inmediaciones del cual tuvo lugar el zipzape.

En la colchonera italiana quedó encerrado el otro pugilista, descansando de la faena.

Anoche a las nueve y media, uno de los "gringos" que venden ganchos para colgar sacos, se dió una gran herida en una mano con una navaja. El pobre "macho" fué enviado por la policía a donde los Médicos del Pueblo y

ninguno de estos dos señores fue hallado en su casa. Malo, muy malo.

COMUNICADOS

Asunto Odio

Aparte de las dudas que del proceso resultan, aparte de la clemencia natural en todo corazón humano, suponiendo que el hecho se cometió tal y como nuestros tribunales lo creyeron en su tiempo, hay dos puntos de vista importantes que nos arrastran a considerar exagerada la pena de deportación y útil, socialmente considerado, el indulto que los hijos piden hoy para su desgraciado padre. Deber social es proteger y consolar a los huérfanos desvalidos, porque ellos vendrán a ser ciudadanos útiles si se les ampara.

Del indulto general tenemos un caso en Costa Rica, el del año 1824; del indulto parcial son muchos los concedidos en diversas épocas. Según nuestro Código Penal, los tribunales pueden recomendar al indulto cuando sepan particularmente que el delito es inferior al que resulta del proceso, aunque conste lo contrario en la causa. Cuando hayan mediado en el delito circunstancias extraordinarias, de aquellas que manifiesten que el reo obró arrastrado al delito por algún estímulo poderoso, ó que en el delito tuvo su influjo decisivo la pasión.

Para los que consideran ese hecho como un delito ocasional, la puerta de la ley les abre paso para recomendar el indulto. Para los que consideran que a los ancianos, mayores de sesenta años, no se les puede imponer los rigores de nuestro deficiente sistema penal en todo su rigor, el indulto es indiscutible. Y para la sociedad que considera satisfecha y la "vindicata pública" y desea que los hijos inocentes enjungen sus lágrimas, el asunto parece resuelto de antemano.

Tal vez vayamos arrastrados por los impulsos del corazón; pero el análisis sereno nos dice: que el orden social no sufre deterioro, con el solicitado indulto; que la falta si la hubo está más que compurgada, que en los delitos pasionales difícilmente llegará a saberse si quien los comete es efectivamente un criminal ó si es el resultado de muchos factores extraños y misteriosos que hasta allí lo arrastran sin el concurso de su voluntad.

LA MODA

Sombrerería de Bengoechea é hijo

Este acreditado y bien conocido establecimiento se ha trasladado al nuevo y espacioso local contiguo al Carman, 25 varas al Norte del antiguo local.

Queriendo ammentar nuestras existencias y ensanchar, más nuestro negocio, avisamos a nuestra clientela y al público en general, que muy en breve nos llegará de New York, París, Londres y Viena, un surtido completo de

SOMBREROS PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS, de todas clases y al alcance de todos. Para dar lugar a esa nueva existencia, venderemos de hoy en adelante a precios verdaderamente sin competencia.

Bengoechea é hijo

Afinador de Pianos

El suscrito ofrece sus servicios en este ramo, y se comprometo también a poner los pianos en tono de orquesta; lo cual es indispensable para el canto, si el piano lo permite y el interesado lo desea.

Pedro Calderón Navarro

5ª avenida Oeste, nº 356.

1 mes

FUNERARIA PEDRO MARQUES

Servicio completo en todo lo referente al ramo de funerales: cajas mortuorias extranjeras y del país; catafalcos de 1a., 2a. y 3a., coronas, cartulinas, etc. *Coches fúnebres de 1a. y 2a.*
Dirección: 50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono número 18.

A. LANDERGREN,
Sucesor de P. Marques.

NOTA:—Coches de paseo para alquilar.

Grandes Ganancias Para Los Agentes

Vendamos nuestras apreciadas Lámparas de Electricidad, más baratas que el Petróleo. Milande testimonios de gente que las usó por sus casas. Tienen los mismos resultados. Son portátiles por las Compañías de Seguros Contra Incendios. En la fábrica más grande en este ramo en los Estados Unidos. Cuarenta y tres estilos para adentro y fuera de la casa. Tenemos aparatos de presión de aire y presión de gravedad. Se venden al montado en los Estados Unidos de \$100 oro americano para arriba. Una lámpara como muestra, a mitad de precio. Se dará la muestra dentro de cuarenta días a individuos ó comercios. Son vendidos en grandes cantidades en montados. Algunos individuos se enteran gratis. *W. J. FIELD & CO. 100 N. BROAD ST. N. Y. C.*

LA JOSEFINA

Gran Fábrica de velas

Esta Fábrica puede suministrar toda clase de velas y de todos tamaños.

Entiéndase que el peso es de acuerdo con el consumidor. Se venden velas de 14 y 16 onzas.

Puerto Escondido.—Despacho: en el Molino Victoria.

EMULSION de SCOTT



DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA. TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El gran remedio para la cura radical de la TISIS, ESCRÓFULA, ANEMIA, RAQUITIS, DEBILIDAD GENERAL, y todas las enfermedades estenuantes tanto en los niños como en los adultos.

Ningun medicamento, hasta hoy descubierto, cura las afecciones del pecho y vías respiratorias ó restablece á los anémicos, escrofulosos y raquíticos con tanta rapidez como la Emulsion de Scott.

De venta en todas las boticas, droguerías y farmacias.

JARABE DE JABUCI RÁBANO-IODADO (Preparado EN FRÍO)

El IODO, combinado con los jugos de las plantas antisépticas, presta a los niños enfermos los más grandes servicios para combatir las *Grandes del cuello* - *Escrófulas* - *Enfermedades de la piel* - *Costras de leche*, etc. No es un medicamento sino también un *deparativo*. Sumístrelo con *leche* las *mañanas* ó *veces* de *bebida*. *PARÍS 83 Y 84, R. DE PROBYT Y BARRÉ.*

Nueva carnicería

El 8 de Mayo

Frente al lado O. del Mercado

Habiendo tenido un arreglo con "The United Fruit Co." dispongo de ganado gordo, teniendo el gusto de manifestar á mi numerosa clientela que cuento con magníficos empleados. Todos los días destazo novillos. Se envía carne á domicilio.

J. JOAQUÍN QUESADA

Espacio disponible

Espacio disponible

AGUAS DE MONDARIZ

FUENTE DEL VAL

Especiales para diabetes, anemias, dispepsias, afecciones del estómago, hígado y convalecencias de enfermedades graves.

De venta en las principales farmacias de San José. Unico depósito en Costa Rica, - **Pulperia El Oriente.**

OJO

Vendo un lote de construcción al Sureste del Parque Nacional. Consta de 13 varas de costado por 3 varas de fondo.

También vendo una finca en Grecia, diez minutos á pie de la Plaza. Consta de quince manzanas. Se llama "La Margarita"

Entenderse con el Sr. W. J. FIELD

EL NOTICIERO

Es el diario que ofrece mejores ventajas para los anunciantes

DE GRAN UTILIDAD PARA EL COMERCIO

Oficina de Redacción y Admón.:

ANTIGUO LOCAL DE EL HERALDO.

AVENIDA 52., OESTE

25 VARAS AL ESTE DE LA OFICINA TELEGRAFICA

APARTADO DE CORREO NUMERO 109